

**DISCURSO DEL PRESIDENTE DEL PPD, VÍCTOR BARRUETO, AL  
INAUGURAR EL XXIV CONSEJO GENERAL EXTRAORDINARIO  
DEL PARTIDO POR LA DEMOCRACIA**

*Sábado 13 de noviembre, 2004*

Queridas compañeras y compañeros, amigas y amigos, alcaldes y concejales y concejalas que nos enorgullecen: esa es la verdad.

Partimos hoy día con ese espíritu de los desafíos que vienen y Chile nosotros creemos que está en condiciones como país de dar un gran salto. La Concertación de Partidos Por la Democracia renace como el Ave Fénix y estamos en un momento crucial porque tenemos la posibilidad como Concertación de instalar por primera vez en la Presidencia de Chile a una mujer. Crucial porque tenemos la posibilidad de dar un tremendo salto al desarrollo, pero también porque aún estamos en riesgo de que la derecha pudiera ganar el gobierno y echar a perder todo lo que hemos hecho durante tantos años.

La Concertación Por la Democracia le ha hecho bien a Chile, ¡qué duda cabe! La obra del Presidente Lagos consolida lo que la Concertación ha hecho. Lagos ha afianzado cosas que a lo mejor, incluso, no nos esperábamos. Quisiera destacar el tremendo clima de paz social que se ha ido consolidando. Quisiera rescatar de estos días las palabras del general Cheyre que creo nos ayudan tremendamente a buscar una interpretación común de lo que pasó en Chile, condición básica para el perdón y para una paz duradera y sólida en nuestro país.

Le ha hecho bien la Concertación a Chile, pero sabemos que ahora lo que viene es muy diferente. Hoy necesitamos ideas de futuro. Tenemos que empezar a construir las ideas colectivas con las que vamos a proponer a Chile un proyecto de país. A dibujar el alma de Chile que queremos para el futuro. Podemos dar un tremendo salto como país. Chile es hoy día inmensamente más rico que hace quince años, por lo mismo, podemos muchos más. Podemos ofrecerle al país una vida y un país más humano y un país más decente para todos. Van a surgir cosas nuevas que responderle.

Está el ministro de Educación aquí. Hoy la discusión es la calidad de la educación para el futuro, pero es ésa porque ya resolvimos el problema de la cobertura de la educación. Hoy empiezan a surgir nuevas demandas de la gente que a veces descolocan a los políticos. A la gente le empieza a importar cada vez más las cuestiones éticas, concretas, simples, de la dignidad humana, del trato personal. Empiezan a ser mucho más importantes que otras cosas o que el cosismo de Lavín. No me he cansado de repetir que en el Chile Solidario lo que

más valora la gente es que los vayan a ver, a buscar a sus casas y los traten con respeto. Eso es lo que más valoran.

Las cosas en el país van bien. Las cosas funcionan, pero tenemos que humanizar el modelo y ¿por qué tenemos y debemos hacer esto?. Porque hemos crecido. El Producto Geográfico Bruto se ha doblado en los últimos quince años. Pero esto ha sido duro para la gente, duro para el país. Echamos de menos las ocho horas de trabajo, las ocho horas de descanso y las ocho horas para el esparcimiento, el tiempo para la ternura, la familia, los amigos. ¿Por qué tenemos que humanizar el modelo? Porque la concentración económica en las empresas empieza a no dejarle espacios a las pymes, porque las grandes utilidades de las empresas no se expresan siempre en mejores salarios y, a través de los contratistas, cada vez se reducen más los salarios, porque echamos de menos el trabajo decente en las empresas y la responsabilidad social de éstas no es algo que esté a la orden del día y porque la torta aún continúa muy mal repartida. ¿Por qué tenemos que humanizar el modelo? Porque a la modernización, a la competencia, y a las aspiraciones personales que crecen y es bueno, les hace falta sentido de pertenencia, les hace falta sentirse parte de algo común, de sentirse incluido, de sentirse acogido y ¿por qué más hace falta?. Porque aunque hemos avanzado bastante para superar la pobreza y la miseria, éstas sigue existiendo fuertemente y son una vergüenza para el país. Y Chile está en condiciones; por lo que hemos crecido, porque nuestra nueva riqueza nos permite terminar con la miseria y la pobreza. Sería una vergüenza imperdonable si no lo hacemos en la próxima década. ¿Por qué es necesario humanizar el modelo? Ustedes lo saben, especialmente nuestros alcaldes y concejales que recorrieron casa a casa recientemente y ¿qué es lo que recogíamos tanto? ¿demasiado quizás? Es que la gente reconoce que el país está bien pero siente que el progreso no le llega a su casa. Siente que no estamos suficientemente cerca de ella. Por eso creemos que ahora hay que humanizar el modelo. Chile tiene que convertirse en nuestro hogar, el hogar chileno; empecemos a ver a nuestro país como el hogar de todos, como el hogar común. Tendremos que crear mucha más riqueza y con mucha más fuerza, pero ello no basta: queremos que ésta sea mejor repartida, que haya más solidaridad, con más oportunidades para todos, con mayor inclusión, con mucha más consideración. Esta es la primera tarea a la que invito a nuestros alcaldes y concejales y su primer desafío es empezar a gobernar en nuestros municipios con estas ideas, con este espíritu, con este criterio.

La elección municipal ha significado un cambio radical importantísimo, la Concertación ha tenido un triunfo impensado y la Alianza Por Chile, un fracaso rotundo, más allá de los cálculos más optimistas que habíamos hecho. Esto es, antes que nada y hay que reconocerlo, un triunfo del Presidente Lagos para quien pido un gran aplauso de reconocimiento del Consejo Extraordinario del PPD. La gente entendió el mensaje que votar por un alcalde o concejal de la Concertación era respaldar al Presidente. La derecha, reconozcámoslo, nos dio una oportunidad maravillosa de derrotarla un año antes de las elecciones presidenciales, siendo

ellos quienes *presidencializaron* la elección municipal, poniendo a Lavín al principio en todas partes y nosotros lo aprovechamos. Cerca de tres millones de personas han dejado de estar gobernadas por gobiernos comunales de la derecha. Pasaron de un 52% de alcaldes a un 34%. Si hasta el triunfo de Santiago se lo aguamos. La promesa del cambio murió. La derecha ya demostró lo que hace gobernando. La mostramos días antes de las elecciones cuando nuestro René Jofré demostró, cifras en mano, qué había pasado con la seguridad ciudadana en las comunas de la derecha, pero la gente lo evaluó y de 59 comunas que tenían mantuvieron, escuchen ustedes, sólo 20. La gente ya sabe cómo gobierna la derecha y se ha pronunciado.

Nosotros también valoramos el éxito de la Democracia Cristiana en la Concertación. Seamos francos, seamos generosos. El día que asumí, como presidente, favorecí una postura concertacionista para que la Democracia Cristiana se recuperara y lo logró, detuvo su curva de descenso, y se puso, aunque por poco, por sobre la UDI. Eso es bueno para la DC, y también para todos nosotros. Es bueno para la Concertación, es bueno para los futuros desafíos. Pero también seamos francos y realistas: el subpacto más grande de Chile sigue siendo el subpacto PPD, Partido Socialista, Partido Radical Social Demócrata e Independientes, más grande que el de la UDI, más grande que el de RN, más grande que el de Democracia Cristiana, considerando en todos los casos a los independientes.

Todos apostaron en que los objetivos que nos habíamos propuesto como PPD, nos iba a llevar al despeñadero y aquí estamos *vivitos y coleando*, mantenemos intacta nuestra gravitación en la Concertación Por la Democracia y, es más, **tenemos más alcaldes que nunca, tenemos más concejales que nunca y estamos en más comunas de Chile que nunca. Hoy vamos a gobernar el 10% de los chilenos.** Antes gobernábamos el 7%. Hoy uno de cada diez chilenos será gobernado por un alcalde del Partido Por la Democracia. Un millón 500 mil chilenos serán gobernados por un alcalde del Partido Por la Democracia. Nuestro objetivo en la elección municipal fue realista. Nos propusimos mantener lo que éramos y lo logramos. Santiago nos duele. Quiero ser franco. Nos pasó, dije esa noche, como el 89, cuando recuperamos la democracia, ganamos con Aylwin, ganamos el parlamento, ganamos todo, pero no logramos elegir a Ricardo Lagos senador por la Región Metropolitana. La otra noche nos pasaba un poco así, con Jorge. Nos había ido muy bien, habíamos triunfado en todos los ámbitos, pero no habíamos logrado desplazar el candidato de Lavín en Santiago y nos dolió. Pero quiero decir que esa apuesta la hicimos por convicción, la hicimos porque estábamos y estamos convencidos que el mejor alcalde que la Concertación Por la Democracia podía ofrecerle a Santiago era Jorge Schaulsohn y es Jorge Schaulsohn. Y como no andamos buscando nunca en nuestra vida de partido sandías caladas ni tomando decisiones con la calculadora en la mano, sino que lo hicimos por convicciones y lo volveríamos a hacer. Jorge demostró lo que era porque dio una gran batalla. Estuvimos a punto

de ganarle a Lavín en su reducto, por horas le estuvimos ganando incluso. La votación de la derecha en Santiago bajó de un 61% a un 49%. Jorge no sólo fue un gran candidato, fue un excelente candidato. Sacó más votos, cosa que no sucede mucho en muchas partes, que todos los candidatos a concejales de la Concertación Por la Democracia en Santiago. Por ello, quiero rendir un reconocimiento de parte de todos nosotros al tremendo esfuerzo que hizo Jorge que dejó los pies en la calle y muchas cosas más. Gracias, Jorge.

Pero quiero ser súper claro también en que nuestros otros objetivos no se pusieron en juego. No hipotecamos al partido como algunos han dicho con esa opción. Es cierto, elegimos 5 alcaldes menos de los que habríamos elegido si no hubiéramos llevado candidato en Santiago y llevamos 30 concejales menos en total en comunas muy pequeñas elegidas por nosotros cuyos votos no habrían sumado mucho y, sin embargo, los otros objetivos los logramos. Hemos elegido 40 alcaldes en circunstancias que elegimos 29 la elección pasada. Hemos elegido cerca de 250 concejales más de lo que nunca hemos tenido y en más partes del país. Y respecto al porcentaje quiero decirles que no estoy conforme, quiero ser muy franco en este sentido. Me habría gustado sacar un poquito más, a pesar de que dijimos siempre - y René lo dijo siempre - que nuestro objetivo era mantener nuestra votación; sin embargo la bajamos un poco, pero también quiero decirles que la bajaron todos. La derecha bajó sobre un 2% su votación, la Democracia Cristiana bajó un 1.2% su votación, el Partido Socialista bajo un 0.7% su votación, el PPD bajó un 0.9% su votación. En lo fundamental hemos logrado mantenernos, seguir representando lo que éramos a pesar de las dificultades. Quiero decirles, incluso, que nuestro rendimiento electoral ha sido altísimo, a pesar de la limitación de tener menos candidatos que otros y a pesar de tener muchísimos menos recursos que otros, porque nosotros no tuvimos, y tengo que ser franco aquí, los bienes confiscados y devueltos por el fisco a todos los Partidos de la Concertación, recursos que nosotros no tuvimos. A pesar de ello, en la Región Metropolitana elegimos 9 de 10 alcaldes, a pesar de ello hemos tenido una estructuración nacional, una cobertura nacional de la presencia del PPD en los municipios como nunca. Hace 10 años la votación metropolitana doblaba la votación del PPD de todo el resto de las regiones, hoy son casi iguales. Hoy en una gran parte de comunas que habíamos sacado siempre 2 ó 3% tenemos puros candidatos elegidos con votaciones sobre el 5%. Hoy el PPD existe como partido nacional en muchas más partes. El rendimiento de nuestras mujeres, tendría que ser franco, el de las mujeres de toda la Concertación fue el más alto de todos los candidatos, pero en particular el de las mujeres del PPD. Hemos elegido 3 alcaldes en las nuevas comunas de las 4 nuevas comunas que se crearon. Hemos elegido, como se decía aquí, y lo han presentado así, a 4 alcaldes de comunas de minoría étnica. Hemos elegido 15 concejales de la juventud, que está aquí hoy día presente. El promedio de votación de nuestros alcaldes es el más alto de todos los partidos políticos correspondiente a un 46.7%. El promedio de votación de todos nuestros candidatos a concejales es el más alto de todos los otros partidos

políticos, un 8.35, y lo más importante el promedio de nuestras candidatas mujeres a concejales es el más alto de todos los otros partidos políticos, un 8.8%.

Quiero valorar especialmente cuestiones emblemáticas. Tenemos aquí al concejal más votado de Chile, sólo le ganó Estela León de Lavín, Miguel Ángel Alvarado de Ovalle para quien pido un gran aplauso. En La Unión, María Angélica Astudillo, dio una tremenda batalla con candidatos por fuera y todo para sacar a la derecha de ese municipio. El PPD rescató 17 municipios controlados por la derecha y quiero reconocer aquí la tremenda batalla que dio Santiago Rebolledo y Carlos Sottolichio en La Cisterna y en Conchalí, reductos de la UDI. Y quiero también hacer un reconocimiento a nuestro gran animador que me acompaña acá, porque él tomó una opción valiente, importante, que pocas veces se toma y tuvo una disposición que la conozco de principio a fin para respaldar a quien le iba a suceder, a Sergio. Pero también decirle a Sergio que en algún momento tuvimos miedo, tuvimos dudas de lo que podía pasar. Sin embargo, se dio una elección hermosa, yo la vi en directo y, valorando a Sergio porque sin duda no le quito ni un mérito como candidato, sin duda que Ramón Farías tuvo una actitud, un gesto, una manera de estar que ennoblece la política, para el que pido un gran aplauso.

En síntesis, yo creo que hicimos una buena negociación y una buena campaña. Tuvimos un resultado más o menos, mixto, de luces y de sombras, reconozcámoslo, pero globalmente es positivo porque a pesar de todo, hemos conservado la gravitación intacta que el Partido Por la Democracia tenía en lo municipal.

Tres lecciones podemos extraer de esta elección. Primera: el éxito de la elección separada de alcaldes y concejales. La gente la evalúa incluso como un éxito para la democracia, sienten que es más democrático votar de esta manera y quiero felicitar a nuestro ministro Francisco Vidal, gestor clave de esta ley que permitió hacer la elección separada de alcaldes y concejales. Segundo: valorar el financiamiento público. Es cierto que las diferencias son inmensas. Marcelo Belmar me decía que los aportes los legales, los que se conocen son de 1 a 10 con la derecha, pero reconozcamos que de nuestro financiamiento, el 75% es el financiamiento público. Esto es un piso valioso, pues agrega equidad y transparencia y sin duda, arroja un balance positivo. Por último, esta es una de las elecciones donde ha habido más abstención. No esperábamos eso. Es fundamental para lo que viene la inscripción automática y el voto voluntario para convocar a esos 2 millones de chilenos jóvenes que no se interesan en la política. La UDI, me decía la Carolina ayer, ha salido con una cuestión increíble. Ha propuesto ayer - en lo que yo considero un ataque de pánico de la UDI - después de estas elecciones, inscripción voluntaria, voto voluntario y desinscripción voluntaria. Fantástico. Realmente sólo se puede explicar por un ataque de pánico.

Compañeros y compañeras, quiero entrar a lo que constituye la decisión más importante de este Consejo. La Directiva Nacional, el lunes recién pasado,

por unanimidad decidió proponerles a ustedes hoy la proclamación de Michelle Bachelet como precandidata presidencial del Partido Por la Democracia para, a su vez proponérsela a Chile y a la Concertación.

Chile ya cambió y Michelle Bachelet es la presidenta que Chile quiere. Nosotros tenemos que escuchar la voz del pueblo. Michelle Bachelet ya no es socialista, como Soledad Alvear ya no es demócrata cristiana. Ellas son hoy las principales líderes de la Concertación Por la Democracia, después de Ricardo Lagos. Son una fortaleza de la Concertación Por la Democracia, representan algo nuevo, un cambio que el país lo quiere y han desplazado a Lavín en eso. Son patrimonio hoy día de todos nosotros.

La Concertación tiene que tomar una decisión muy relevante para conducir en estos momentos tan importantes para Chile, como decía al principio, tiene que tomar decisiones muy sabias e inteligentes. Cuidado con el triunfalismo, las cuentas alegres. Hemos tenido, es cierto, un triunfo importante, inesperado casi pero no hay que sacar cuentas alegres. Debemos ser inflexibles en tener un candidato único de la Concertación y elegir al mejor o la mejor para ganar, sigue siendo fundamental para nosotros, deseo y aspiración que no es fácil de lograr. El PPD quiere constituirse en garantía de que la Concertación va a tener un candidato único a la presidencia y no nos vamos a dejar tentar por cuentas alegres y terminar con dos candidatos a la presidencia en la primera vuelta. El PPD se va a jugar para que no empiece a cundir la idea - que ya yo estoy escuchando - de que estamos tan bien, de que da lo mismo con quién vamos porque igual ganamos. No nos vamos a dejar tentar por eso. Vamos a buscar a la mejor candidata para ganar.

Antes de seguir quiero dar un agradecimiento más. Nosotros hace un año le pedimos a Sergio Bitar y Fernando Flores que fueran precandidatos del Partido Por la Democracia. Durante este año Sergio ha sido sin duda uno de los mejores ministros de Educación de todos los gobiernos de la Concertación y está cada vez más respaldado por una valoración positiva en las encuestas. Y te damos gracias Sergio por tu papel. Fernando Flores hizo un tremendo esfuerzo también, recorrió el país, generó debate, nuevas conversaciones, puso temas, hasta generó un movimiento: Atina Chile de gente que más allá de la Concertación, anhela participar en el debate sobre el futuro del país y qué duda cabe, eso ha sido también un gran aporte. No nos arrepentimos de haberles pedido que hicieran una contribución en esta dirección, pero somos realistas y ellos junto con nosotros han entendido que hay que escuchar la voz del pueblo. Y nosotros hemos optado. Hemos optado por quien creemos que es la mejor para ganar, pero no sólo eso creemos que es también la que mejor representa al Chile de hoy, y no sólo eso. Creemos también que es la mejor para enfrentar el tipo de desafío que el país tiene en los próximos años que es al que me referí en un comienzo.

El liderazgo de la Michelle Bachelet interpreta mucho más al Chile actual, porque como les decía, Chile ya cambió. Veníamos hablando mucho de esto, pero ya cambió gracias entre otras cosas a la Concertación Por la Democracia y a la obra del presidente Lagos. De entre esos cambios, que hay muchos, uno de los más relevantes - yo lo decía cuando asumí la presidencia -, no me cabe duda, es el rol de la mujer en la sociedad chilena; más allá que esto no se exprese todavía en la política y en el poder. Veamos algunos datos que confirman estas cosas. El Censo nos indica que en 10 años, la fuerza de trabajo femenina, pasó de un 28 a un 35.6%. Quiero decirles que en los últimos 5 años esto ha sido más rápido y vertiginoso, pasó de 33 a 38%. En el quintil más pobre pasó en 10 años de 12 a 19%. La fuerza de trabajo de la mujer tiene en promedio un 1.3 veces más formación que los hombres. 7 de cada 10 mujeres que participan en el Chile Solidario son jefas de hogar. El 48% de los hijos están naciendo fuera del matrimonio. Más del 75% de la gente en Chile quería ley de divorcio. Los hombres hemos cambiado, tenemos más responsabilidad en la casa, no hay hombre en Chile que no quiera que su hija vaya a estudiar, quieren todos que estudie, las mujeres votan – esta no es encuesta, es resultado de esta última elección- más por mujeres, la cultura chilena, la familia chilena han cambiado y este nuevo Chile que tiene muchos más síntomas, más características nuevas, esta vez se siente interpretado por el liderazgo de la Michelle Bachelet. Pero la Michelle también nos interpreta no sólo por eso. Los valores que ella representa nos interpretan mucho. Su aporte tremendo a la reconciliación de Chile con su gesto y actitud personal en el Ministerio de Defensa, la ecuanimidad frente a todos, frente a las opiniones distintas, frente a las diferencias; la apertura para reconocer y entender a otros, el ejercicio del poder con rostro humano, afectivo y comprensivo. Ese es el tipo de liderazgo adecuado a los desafíos que el país tiene, ése es el tipo de liderazgo que nosotros quisiéramos, un liderazgo más cercano, liderazgo con más consideración, que escucha más, que conversa más, liderazgos más amables, más afectivos. Esos son los liderazgos que están representando hoy con mucha fuerza a los chilenos. No es exagerado decir que la ciudadanía la eligió y nos la ha impuesto a todos. Michelle es una imposición de los ciudadanos. Se parece al fenómeno del PPD porque irrumpe por el lado de los partidos tradicionales y de la política tradicional. Michelle Bachelet, creo yo, representa lo nuevo, es una irrupción en la política tradicional y que a ésta probablemente le cueste aceptar y asumir, pero también es una oportunidad, abre oportunidades de sintonizar con la gente, de cambiar de actitud. Por eso que nosotros pensamos que es fundamental, que la manera de elegir la candidata única de la Concertación, sea una manera que nos garantice que esto se va a hacer en sintonía con la gente y no a contrapelo de la ciudadanía, y por eso creemos que las primarias abiertas son el mejor camino para elegir la candidata única de la Concertación.

Por eso también quiero hacer un llamado y un pedido formal a nuestros alcaldes y concejales. Pedirles que hagamos un compromiso acá en el momento que comienzan vuestra gestión, de ponerle un sello a vuestra gestión, semejante a aquellas características que han instalado el liderazgo de la Bachelet, o sea

alcaldes y concejales que abren, no que cierran puertas, que abren ventanas no que cierran ventanas, alcaldes y concejales que son líderes de su comunidad, no patrones de fundo.

Me han dicho en esta discusión de los últimos días por qué el PPD no negoció el respaldo, no buscó compensaciones, dote, dijo por ahí un diario. Y yo creo que esto es así porque la Michelle Bachelet vale por sí misma como opción, porque la Michelle Bachelet además no es de nadie, es de todos y, por lo tanto, no hay nadie que tenga que pagar por ella a cambio de un respaldo, pero sobre todo porque el PPD no necesita andar mendigando o pidiendo compensaciones de ningún tipo, porque un partido que tiene más de un 14% de intención de voto en las encuestas más serias, que tiene 21 diputados cuando el partido más grande de Chile, de la Concertación tiene 23, que tiene 40 alcaldes, 250 concejales y cuya marca vale oro hoy todavía en política no tiene por qué andar mendigando nada, porque vamos a tener los que nos corresponde por lo que representamos en Chile y en la Concertación.

Y concluyo diciendo que también la Michelle y su liderazgo es una oportunidad para la Concertación. La Concertación viene renaciendo como el Ave Fénix, años llevamos hablando de esto. Yo creo que es posible una nueva Concertación, la del futuro y ella tendrá que tener nuevas ideas, nuevos liderazgos, probablemente acomodados en la estructura de los partidos políticos y todos aspiramos a convertirnos en partidos mayoritarios de la coalición, pero sobre todo necesitamos una nueva actitud. Tenemos que superar la soberbia. ¿Qué quiere al final la gente de nosotros?, ¿qué espera la gente?; que la escuchemos. La gente quiere que la escuchemos. Quiere honestidad, quiere ser tratada con respeto, así de simple, eso quiere la gente. Quiere que sepamos asumir los cambios y el futuro sin miedo, conduciéndola con entusiasmo por los cambios y por lo nuevo, por las oportunidades que abre, así de simple. Eso quiere la gente, eso ven en la Michelle, eso tenemos que ofrecer como Partido Por la Democracia para construir una nueva Concertación.

Muchas Gracias.